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Студенческий совет в своей деятельности 
активно использует ресурсы редакционно-
издательского комплекса университета: 
ежемесячно издается газета «Герценовский 
колокол», печатаются плакаты и листовки.

Активное использование материально-
технической базы университета студентами 
и преподавателями — залог качественного 
образования, отвечающего современным 
требованиям. 

В. А. Рабош,
декан факультета философии человека

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ И ПОДДЕРЖАНИЕ ИНФОРМАЦИОННОЙ СРЕДЫ 
И МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ БАЗЫ КАК УСЛОВИЕ КАЧЕСТВЕННОЙ РЕАЛИЗАЦИИ 

ОСНОВНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ

Динамичное совершенствование инфор-
мационной и материально-технической ба-
зы — ключевой фактор развития современ-
ного образования. В последние годы ру-
ководство университета вкладывает в эти 
сферы значительные средства и ресурсы. 
Высокой эффективности вложений способ-
ствовала и разработанная в университете 
инновационная программа. В итоге значи-
тельно укрепилась конкурентоспособность 
нашего образования, возросло его качество, 
более успешно решаются вопросы привле-
чения абитуриентов. 

Факультет философии человека нахо-
дится в русле этих процессов. В прошлом 
году завершен ремонт практически всех 
помещений факультета. Отремонтирова-
ны также и коридоры, лестницы, приведен 
в порядок дворик корпуса и др. Оборудо-
вано 2 компьютерных класса, 3 мульти-
медийных комплекса, учебные аудитории 
оснащены медиавизорами, мультимедиа-
проекторами, все кафедры и учебные ау-
дитории подключены к сети Интернет, 
созданы интернет-кабинет для работы 
студентов, локальная компьютерная сеть, 
внутренняя телефонная сеть, установлены 
2 wi-fi  точки и др. 

Уже сегодня можно сказать, что эти кар-
динальные изменения информационной 
среды и материально-технической базы фа-
культета позитивно сказываются на реали-
зации образовательных программ. Замет-
но изменился тонус студентов, повысился 
интерес к учебе, активизировалась их на-

учная, общественная и досуговая деятель-
ность, возросло корпоративное сознание, 
чувство гордости за свой факультет, за свой 
университет.

Подводя предварительный итог, на 
основании опыта факультета философии 
человека можно констатировать и привет-
ствовать принципиально новую и эффек-
тивную технологию проектирования и вы-
полнения работ. Ушли в прошлое времена 
самодеятельного, самостийного ремонта, 
в том числе и силами студентов и препо-
давателей, а затем ушли и времена фраг-
ментарного, выборочного евроремонта. 
Университет вошел в эру комплексного и 
целостного ремонта, что неизмеримо по-
вышает его экономическую и социальную 
эффективность. 

На будущее выскажу ряд пожеланий:
1) более оперативно увязывать комплекс-

ный ремонт с вопросами запуска учебного 
процесса, возобновления работы учебно-
го оборудования — его подключения, на-
стройки; 2) более тесно сопрягать ремонт с 
социально-бытовыми вопросами и вопро-
сами безопасности, в частности, такими как 
установка жалюзи, информационных табли-
чек, сигнализации, турникета, телефонов, 
кулеров, заграждения от проезжей части у 
выхода из корпуса и др.; 3) в силу того, что 
создание информационной и материально-
технической базы — дело дорогостоящее,  
трудоемкое и событие большой периодич-
ности, по окончании работ важнейшим дол-
жен быть вопрос надежного сохранения и 

Совершенствование и поддержание информационной среды…
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мости проделанной в нашем универси-
тете работы по развитию информацион-
ной среды и материально-технической 
базы. 

Н. М. Волчкова,
заместитель директора филиала в г. Волхове

ИННОВАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ ВОЛХОВСКОГО ФИЛИАЛА: ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Волховский филиал РГПУ им. А. И. Гер-
цена был открыт в 1997 г. и размещался в тот 
момент в половине здания на Гагарина, 13 
(около 1000 кв. м). Но, к счастью, в следую-
щем году из Волхова была выведена желез-
нодорожная воинская часть, и военный го-
родок был передан городу, а город, приняв 
решение о развитии высшего образования, 
передал эту территорию (11,6 га и 15 зданий 
общей площадью 9 тыс. кв. м) университету. 
Территория находится на берегу реки, имеет 
железобетонное ограждение, рядом прохо-
дит автомагистраль Москва — Мурманск, на 
территории находятся котельная и электро-
подстанция, рядом проходит центральный 
водовод и магистральный газопровод. Таким 
образом, объективно складывались хорошие 
возможности, но нужно было эти возмож-
ности преобразовать таким образом, чтобы 
получить современную материальную базу 
для организации качественного обучения, 
развития научного сектора, внедрения инно-
ваций. Для реализации этого плана была раз-
работана «Программа развития филиала на 
2000—2005 гг.», в результате выполнения ко-
торой были введены учебный корпус с биб-
лиотекой, административный корпус, сто-
ловая, спортивный комплекс и начат ремонт 
учебного корпуса № 2. Средства для ремон-
та выделило Правительство РФ (8 млн руб.) 
как компенсацию затрат на прием этой во-
инской части, а остальные средства были 
собственными средствами филиала и РГПУ 
им. А. И. Герцена.

Вдохновленные первым успехом мы 
приняли вторую «Программу развития на 
2006—2010 гг.», в которую был сразу зало-
жен принцип инновационного направления 

бережного, профессионально-грамотного 
использования всего созданного.

Эти пожелания, как принято говорить 
на защитах, не умаляют огромной значи-

развития при основном финансировании за 
счет собственных средств. В программу при-
шлось внести коррективы, так как в 2007 г. 
город передал нам еще две территории: об-
щежитие площадью 2400 кв. м и спортивно-
оздоровительную базу «Стуглево» (всего 
21 здание площадью 3000 кв. м с земельным 
участком площадью 8,6 га).

Открылись новые возможности, но и 
пришлось вносить в программу серьезные 
коррективы. Встал главный вопрос: каким 
образом финансировать столь амбициозный 
план? На 5 лет мы запланировали собствен-
ные доходы от образовательной деятель-
ности в сумме 42,8 млн руб. с ежегодным 
ростом (с 5,7 млн руб. в 2005 г. до 14 млн 
в 2010 г.). Но с приемом новых объектов это-
го было явно мало. Для получения допол-
нительных доходов мы организовали гости-
ничный комплекс. Сейчас в городе возросла 
потребность в гостиничных местах в связи 
со строительством нефтеперерабатываю-
щего завода, развитием железнодорожного 
узла. Заключив долгосрочные договоры с 
этими организациями, мы смогли наращи-
вать количество гостиничных мест и полу-
чили за три последних года дополнительно 
14 млн руб. За счет этих средств с помощью 
университета и города нам удалось выпол-
нить огромную работу, практически все, что 
было намечено программой до 2010 г. Се-
годня мы имеем 39 зданий (16 тыс. кв. м), 
полностью отремонтированы все учебные 
корпуса (7000 кв. м), четыре здания обще-
жития, дом для преподавателей, введены 
объекты инженерного обеспечения (внутри-
площадочные сети водопровода, канализа-
ции, электроснабжения), заасфальтированы 


